

井冈山革命根据地 与各地的联系

中共江西省委党史资料征集委员会 编
中共江西省委党史研究室

中央文献出版社

井冈山革命根据地与各地的联系

(江西党史资料第二十五辑)

中共江西省委党史资料征集委员会 编
中共江西省委党史研究室

赠:

李永璞教授

请指正!

万建刚

中央文献出版社

一九九三年四月

94.9.9

江西党史资料

第二十五辑

中共江西省委党史资料征集委员会 编
中共江西省委党史研究室

中央文献出版社出版
江西省政府印刷厂印刷

850×1168mm 32开 6.75 印张 20万字

ISBN 7—5073—0153—2/K·22 定价 3.20元

内部发行

主 编：危仁畧

罗炎卿（执行主编）

桂玉麟

副主编：蒋 伟

赵 敏

本辑责任组稿、审稿：汤静涛

本辑责任编辑：晏蔚青

目 录

※※※※※※※※※※※※※※※※ ※※※※※※※※※※※※※※※※ 综 述 ※※※※※※※※※※※※※※※※

井冈山革命根据地和各地联系情况……………桂玉麟（1）

历史文献

- 中央通告第三号——建立党内交通网
（1927年8月21日）……………（33）
- 江西省委给中共中央的报告（节录）
（1928年1月3日）……………（34）
- 中央致湘鄂赣三省委信（节录）
（1928年3月10日）……………（35）
- 江西省委向中共中央报告暂建立湘赣边界特委（节录）
（1928年4月25日）……………（36）
- 湘赣边特委致省委转中央的信
（1928年4月29日）……………（37）
- 江西省委给中共中央的报告（节录）
（1928年5月13日）……………（39）
- 毛泽东同志给中央的报告
（1928年5月19日）……………（40）

中央给江西省委信	
(1928年6月4日)	(42)
中央致朱德、毛泽东并转红四军前委的信	
(1928年6月4日)	(44)
湖南省委对湘赣边界特委工作的指示 (节录)	
(1928年6月19日)	(45)
湖南省委致平江特委的信 (节录)	
(1928年8月)	(46)
中央致江西省委信	
(1928年8月)	(47)
中央致广东省委信 (节录)	
(1928年9月12日)	(50)
中央通告 (第五号) —— 巡视条例	
(1928年10月8日)	(51)
中央巡视员贺昌给龚楚转玉阶润之及四军军委信 (节录)	
(1928年11月6日)	(53)
井冈山前委对中央的报告 (节录)	
(1928年11月25日)	(54)
中央政治局对国际的报告 (节录)	
(1928年11月28日)	(60)
湖南省委、中央巡视员给毛泽东、朱德转军委信 (节录)	
—— 在目前全国及湖南形势下应执行的工作	
(1928年)	(61)
红四军前委给福建省委并转中央的报告 (节录)	
—— 关于四军攻克汀州城及独立团的情况	
(1929年3月20日)	(62)
红四军前委关于军阀混战时期我们的行动方针 和政策给边界特委的信	
(1929年4月13日)	(65)

中共福建省委报告——闽西最近情况及省委对闽西斗争的估量与指示（节录）	
（1929年4月20日）	（67）
中央给广东省委的指示信（节录）	
（1929年5月3日）	（69）
中央致云卿并前委诸同志信（节录）	
（1929年6月15日）	（70）
反动统治的动摇与革命斗争的开展（节录）	
（1929年7月）	立 三 （71）
中央给四川省委的指示信（节录）	
（1929年7月30日）	（72）
陈毅《关于朱毛军的历史及其状况的报告》（节录）	
（1929年9月1日）	（73）
中央给湘赣边特委信	
（1929年9月25日）	（73）
中央给湖南省委的指示信	
（1929年9月25日）	（74）
中央给江西省委信	
（1929年9月26日）	（75）
中央给广东省委并转广西特委的指示信（节录）	
（1929年10月8日）	（76）
中央给福建省委的指示信（节录）	
（1929年11月13日）	（77）
中央政治局致驻莫斯科中共代表团的信（节录）	
（1929年11月22日）	（78）
中央给广东省委军委的信（节录）	
（1929年12月19日）	（79）
讨论江西军事工作布置的结论（节录）	
（1930年1月12日）	（80）

回 忆 录

奉命下山搞联络·····	何长工	(83)
五上井冈山·····	杜修经	(87)
老交通员话当年·····	宋任穷	(95)
一天疾越两省三县城·····	江 华	(96)
1928年前后安源市委与井冈山的联系·····	袁旦初	(99)
秘密交通线上的重要据点·····	刘娥姬	(100)
毛委员教我们做秘密工作·····	徐天元	(103)
递步哨的传递·····	叶有发	(104)
区乡级递步哨·····	李丁林 聂谏先	(106)
为红军送情报·····	余振坤	(107)
忆交通员邓贞谦·····	刘 型 钟石麟	(108)

研究文章

朱毛会师前的联系·····	李春祥	(112)
湖南省委同井冈山根据地的联系与指导·····	李龙芬	(116)
江西省委与井冈山的斗争·····	陈国祿	(126)
北江特委与井冈山根据地的联系·····	陈国祿	(134)
中共湘东特委与井冈山革命根据地的联系·····	刘仁生	(137)

1928年前后党中央对井冈山根据地斗争经验

的重视和推广·····	桂玉麟 (142)
万安革命与井冈山的斗争的密切关系·····	何隆亮 (151)
简述杨克敏袁德生等上井冈山的经过·····	李蕊珍 (154)
安源通往井冈山根据地的交通线·····	杨放萍 (158)
井冈山根据地通往吉安南昌的交通线·····	胡爱萍 (161)
井冈山根据地的对外通讯联络工作·····	李蕊珍 李春祥 (163)
萍安革命斗争对井冈山斗争的配合·····	唐永宁 邓启沛 (171)
萍醴红色武装上井冈·····	李行淮 (176)
红五军奔向井冈山·····	李蕊珍 (178)
井冈山根据地与东固根据地的联系·····	赵 敏 (181)

大 事 记

井冈山革命根据地和各地的联系大事记

·····	李蕊珍 王 勤 (187)
后 记·····	(207)

综 述

井冈山革命根据地和各地联系情况

桂玉麟

井冈山革命根据地，是在毛泽东、朱德、陈毅等领导下，我党在湘赣边界创建的第一个农村革命根据地。它为中国革命开辟了农村包围城市，武装夺取政权的道路，迎来了我党历史上第一次大转折。井冈山根据地，象夜空升起的启明星，给全国人民带来了无限希望，指明了革命斗争的正确方向。经过中共中央和湖南、江西两省委的努力，井冈山根据地的斗争经验陆续为其他根据地所了解，井冈山军民在缔造根据地过程中所表现出来的革命精神也给各地革命群众以极大鼓舞，成为各地学习的榜样。同时，井冈山根据地通过各种途径，不断加强和全国各地的联系，在斗争中互相鼓舞，取长补短，有力地推动了中国革命的发展。

(—)

井冈山革命根据地 和湖南、江西两省委的联系

井冈山根据地和全国各地的联系，首先是通过湖南、江西两省委的媒介作用而逐步建立起来的。

1927年10月，毛泽东率领经过整编的秋收起义部队到达井冈山，开始了创建井冈山农村革命根据地的斗争，点燃了边界“工农武装割据”的星星之火。次年2月，在经过艰苦的政治斗争和军事斗

争并取得重大胜利后，井冈山根据地初具规模。4月下旬，朱德、陈毅率领南昌起义保留下来的部队和湘南农军来到井冈山，与毛泽东领导的秋收起义部队会师。两军会合后，成立了红四军，揭开了井冈山斗争新的一页。此后，井冈山根据地逐渐发展、壮大，土地革命斗争日益深入。同年12月，彭德怀、滕代远率领红五军五个大队，来到井冈山，进一步壮大了井冈山的武装力量，从而，进一步发展了井冈山根据地的政治、军事形势，使井冈山斗争展现出蓬勃生机。

井冈山根据地，是我党在农村发动农民群众、开展武装斗争、建立红色政权、实行土地革命的成功尝试，是对马克思主义关于武装夺取政权理论的重大发展，是引导中国革命走向胜利的必由之路。湖南、江西两省委先后派人或去信，与井冈山取得联系。与此同时，为了及时得到上级领导机关的指导、帮助，以毛泽东为书记的边界党组织，也竭尽全力地和湘赣两省委接上关系。

井冈山根据地和湘赣两省委的联系，基本上可分为4个不同的阶段。

第一阶段，从1927年10月至次年4月，是井冈山根据地的创立时期。毛泽东把革命的红旗插上井冈山后，领导当地军民积极开展对敌斗争和群众性的游击暴动，建立工农兵政府，恢复党的组织，发展武装力量，各项工作先后展开。在工作千头万绪的情况下，边界党组织没有忽视向上级领导机关汇报工作，主动取得上级党组织的支持和帮助。

这个阶段，井冈山主要是设法和湖南省委取得联系。1927年9月发动的湘赣边秋收起义，是由湖南省委在八、九月间组织的，直接领导这次起义的前敌委员会，是由湖南省委任命的。因此，毛泽东率领队伍抵达湘赣边界寻找立足点，一直把湖南省委视为上级机关。多方和他们取得联系，经常写信或派人向他们请示、汇报工作。

10月中旬，当秋收起义部队进驻酃县水口时，毛泽东即派卫生

队队长何长工去长沙，向湖南省委汇报工农革命军的行动计划。不久，师长余洒度等人也到了长沙，向省委作详细的口头汇报。此后，毛泽东随时向湖南省委书面报告工作，如1928年1月，毛泽东写信给湖南省委，汇报边界3个月来的斗争情况，以及各项工作的计划。3月，毛泽东以前委书记的名义，又写信给湖南省委，介绍边界斗争的状况与任务。

1927年冬至次年春，湖南省委多次遭到敌人的破坏，无法对井冈山根据地指导。这期间，虽然江西省委没有遭到什么破坏，井冈山又地处江西境内，但是，由于历史上的隶属关系，江西省委一时也没有担当起指导井冈山斗争的责任。

这阶段，井冈山和湘赣两省委的联系，仅仅表现在，井冈山向湖南省委写了几次书面报告，还派人作了口头汇报。

第二阶段，从1928年4月至10月，是井冈山斗争的发展、巩固时期。同时，由于种种原因，也出现了很大的反复，遭到了不小的挫折。

1928年4月底，边界成立了工农革命军第四军（不久改称为红军第四军，简称红四军或朱毛红军），迎来了井冈山根据地的蓬勃发展。这时，湖南省委的活动逐渐恢复正常。多次派人到井冈山巡视、指导工作。5月派杜修经上井冈山，接着又派杨开明（即杨克敏）、袁德生到湘赣边界，直接地了解了井冈山根据地的斗争情况后，口头或书面向湖南省委作了详细汇报。

湖南省委多次专题讨论井冈山的工作，并形成了相应的决议。不少决议，直接发给井冈山，或写信向边界党组织作出书面指示。5月，湖南省委向井冈山党组织发出指示信，明确要求他们：“应积极的、更加深入赣西、茶陵一带的斗争，造成群众的割据。”省委还认为，朱毛红军在井冈山建立、发展农村根据地，“在事实上万分必要”，希望他们“以宁冈做军事大本营，与赣西湘东茶陵一带均为联络”。

6月19日，省委写信给湘赣边界特委（1928年5月20日成立，

由毛泽东任书记)和红四军军委,对各项工作提出了明确的要求。紧接着,6月26日又向边界特委作出指示。7月20日,就当时的政治、军事斗争,湖南省委再次向边界特委发出补充通知。此外,省委决定由杨开明代理边界特委书记,以具体贯彻省委的意图。

湖南省委在此期间形成的不少文件中,赞扬毛泽东、朱德领导的井冈山根据地的斗争,对边界今后的斗争提出了不少指导性的意见。省委在6月7日所作的《湘南工作决议案》中,态度明朗地指出:毛泽东、朱德直接指挥的红四军,“那种英勇的行动,作战的精神,与为工农奋斗的勇气,是永远不能埋没的”。省委在6月19日通过的《对湘赣特委及四军军委的工作决议案》中,也清楚地指出:“以罗霄山脉中段为根据地的计划,省委完全同意。”接着,省委在决议案中对边界的政治、军事、党务等项工作,作了不少切合实际的指示。

在政治斗争方面,湖南省委要求边界党组织“积极深入土地革命”,“扩充工农武装”,“肃清乡村中的反动势力”,注意向邻近区域发展。从而,“造成以工农为主力的割据局面”。同时,省委还要求边界建立城镇手工业工会组织,做好白区工作。对于土地斗争,省委强调要做好农民的思想发动工作,打破他们的依赖心理,放手让他们自己起来分配土地。当土地斗争业已结束,要及时把农民组织、武装起来,以形成“县苏维埃的基本力量”。

在军事斗争方面,针对红四军还存在旧军队的某些影响,湖南省委希望边界党组织“打破旧式军队的恶习”,“加重兵士的政治教育”,做好军队的改造工作。对于红四军的领导方式,湖南省委也远为关注,要求实行集体领导,在指挥上力求一致,避免分散主义的侵袭。省委还建议井冈山党组织注意改善士兵的物质条件,努力扩大群众武装组织。

对于党务工作,湖南省委在决议案里也提出了不少很好的意见。省委要求边界党组织实行“集体民主化”的领导,避免个人说了算。针对战争年代的特点,省委希望边界特委“指定巡视员6

人，经常到各县巡视，并帮助县委、区委开展工作”。省委还强调了党组织的发展与党员教育问题，要求边界特委注意中坚分子的培养，注意严密的组织和严格的纪律，注意秘密工作的建立。根据“边界的党，几乎完全是农民成分的党”^①的特点，湖南省委要求切实“纠正农民党的倾向”，“不要使农民的落后意识影响党的领导干部”。

湖南省委在决议案中提出的加强边界党的建设的基本原则，对边界工作有着重要意义。1928年9月以后，根据边界党组织的实际情况，以及在上述原则的指导下，毛泽东、朱德等对根据地内党的各级组织进行了大力的整顿，从而使边界党更加朝气蓬勃，更富有战斗力。

湖南省委还在信中指出了边界“焚烧城市的错误”，提到红四军的组织形式以及军队中的团结问题，希望边界党组织注意“军队改造”，“废除饷银制度”。这些，对井冈山根据地的工作，也起了积极的影响。

同时，湖南省委还通过信件或派人口头传达向井冈山介绍全国各地的斗争形势以及正反两方面的经验，给井冈山党组织以启示和帮助。比如5月下旬，省委代表杜修经抵达井冈山后，向边界作了全国政治形势的报告，这对于边界党组织拓宽视野，了解全国时局的发展极为有益。因而，对杜的报告“亦极重视”^②。

当然，在这期间湖南省委对井冈山根据地也作了一些不切实际的指示，一定程度地贻误了边界的斗争，造成了不应有的损失。1928年6月26日，湖南省委在分别给边界特委和红四军军委的指示信中，对湖南统治阶级的力量估计过低，对红四军的力量以及湘南群众斗争的形势又不恰当地估计过高。所以，要求红四军“留下200条枪”，主力“杀出一条血路，向湘南资兴、耒阳、永兴、郴州一带发展”，“以造成4县的乡村割据，对衡阳取包围形势”。

^①引自毛泽东《井冈山的斗争》（1928年11月25日）

^②引自《中共湘赣边特委致中共湖南省委的信》（1928年8月）

湖南省委在指示信中要求“泽东须随军出发”，并要求红四军军委“毫不犹豫的立即执行”。

为了使省委的意图得到贯彻，指示信提到：“派杜修经同志前来为省委巡视员”，“派杨开明同志为特委书记”。实际上，湖南省委6月26日的指示信，从根本上否定了他们曾表示同意的“建设罗霄山脉中段政权”的意见，致使井冈山根据地的斗争潜伏下失败的危机。

在省委的错误指导下，作为省委巡视员的杜修经，在7月中旬乘毛泽东、宛希先等人远在永新之机，强行把红军大队从酃县拉往湘南。结果，导致红军大队的失败和边界斗争的失利。

7月20日，湖南省委又向湘赣边界特委发出新的指示，要求红四军坚决地向湘东发展，“很迅速的毫不犹豫地取得萍（乡）安（源），武装安源工人，建立赣边湘东平江各区暴动的联系，与湘南暴动相呼应。”湖南省委认为，这一方针“绝对的正确”，因而要求边界党组织“很坚决的执行”。

分析湖南省委对井冈山根据地的斗争所作的这些不切实际的硬性规定产生的原因，大致可归纳为如下几点：

首先，在客观上由于路途遥远，相互间通讯联络极其困难，因而省委对边界斗争情况掌握得不是十分清楚，尽管也多次派人到井冈山巡视工作，毕竟有一定的局限性。同时，对如何开创农村根据地，怎样发动农民、建设政权、开展土地斗争，实行武装割据等，当时全党都处在摸索阶段。湖南省委在实际斗争经验不足的情况下，难免作出一些不符合边界实情的硬性规定。

其次，杜修经、袁德生等人到井冈山根据地后，没有如实地向省委作全面的汇报。6月杜修经第二次抵达边界后，向省委反映“赤卫队加200支枪足以保卫边界割据”，红四军有“保守主义”^①等。这些极片面的看法，对省委产生了一定的影响，导致省委在6月26日的指示信中作出错误决定。针对这种情况，毛泽东事

^①引自毛泽东《井冈山前委给中央的报告》（1928年11月25日）

后建议湖南省委，今后“务请参考我们的报告，切不宜单依据巡视员的片面报告”。①

最后，由于当时党的“六大”制订的新的路线尚未得到全面贯彻，“左”的倾向在一部分地区尚有影响。湖南省委对形势的分析，不可避免地掺杂“左”的因素。因而在工作指导上，难免作出一些脱离实际的决定。

湖南省委除了派人、去信对井冈山斗争进行指导外，还时常把边界斗争的情况向中央汇报。例如在5月22日署名毅希的信件中，湖南省委向中央介绍了朱毛红军的情况，写道：“朱毛部队到宁冈、遂川、万安一带，今日有占领安福的消息……，最近又缴获杨如轩一团又两营的枪械。”省委还向中央提到：“已派杜修经同志前往，送朱毛处信一件并带有决议去。”随后，在7月2日、7月3日、7月15日等报告中，湖南省委均向中央反映了边界斗争的情况。

和湖南省委相比，在这个阶段江西省委给井冈山的信件要少一些，而且为数不多的信件，还由于党内交通受阻，而很少能送达井冈山。尽管如此，江西省委对毛泽东、朱德、陈毅等领导的井冈山根据地的斗争，还是十分关注的，并寄予很大的希望。如在4月15日，江西省委在给中央的报告中介绍了井冈山斗争的情况。报告中写道：“毛泽东统率的有千余人，枪500余支；袁文才部500余人，枪300余支；王佐率300余人，枪百余支。”报告还提到：“毛部在万安失利后即有计划的退出遂川，会合袁王两部进攻泰和，以断反动军队的归途。”4月25日，江西省委再次向中央详细介绍朱毛红军的近况：“据吉安来人报告，毛泽东确与朱德部汇合，现已乘虚重复占领宁冈，并向永新方向发展。”在7月8日给中央的报告中又写道：朱毛红军“连战3次，即占领宁冈、永新、遂川等县，吉安、万安、泰和、南昌、赣州均为震动，反动派正无可应付之际。”江西省委还向中央反映：“遂川、永新、宁冈一带在朱毛红军帮助之下，更有大的发展。”此外，江西省委还分别在5月10

①引自毛泽东《井冈山前委给中央的报告》（1928年11月25日）

日、5月13日、5月23日等向中央的报告中提及湘赣边界的情况。这期间，江西省委虽然还没有和井冈山直接发生联系，可是，对宣传井冈山，扩大井冈山的影响，帮助中央更多地了解井冈山根据地，也作出了贡献。

从1928年4月之后，井冈山方面依然时常写信或写报告给湖南省委，有助于湖南省委进一步了解边界斗争的情况，也进一步沟通了井冈山根据地和湖南省委的联系。但井冈山根据地这时和江西省委的联系，依然极少。

第三阶段，从1928年秋至1929年春，是井冈山根据地的斗争出现很大反复的阶段。这阶段，根据地时而丢失，时而收复。在艰难、曲折的斗争中，边界党组织依然想方设法和上级领导机关取得联系。

1928年秋，湖南、江西两省委先后得到中央关于井冈山根据地隶属关系的指示。中央明确指出：井冈山前委“在江西境内时受江西省委指导，在湖南境内时受湖南省委领导。”①中央还要求：“两省委须各有一个专门的经常的交通处接受前委的交通，使省委与前委的关系永不中断。”②自此之后，江西省委负起了指导责任，和井冈山取得了联系。同时，井冈山党组织也根据中央这一精神，主动写报告给江西省委，向他们汇报工作，反映问题。然而，由于江西省委当时正忙于组织全省各地的武装暴动，无暇顾及井冈山。所以，这阶段江西省委的指导作用不十分明显，相互之间的联系也不十分密切。但江西省委对井冈山根据地的斗争，依然十分关心，并且，经常了解、掌握边界斗争的动态。1929年1月30日，江西省委的罗寿男、尹永行在给中央的报告中写道：“井冈山之四军因避免敌人之重压现取扩大战线，势以应付环境。1月15日朱、毛、彭率枪5000支离井冈，16日至左安，17日至营前。”报告还提到：“井冈方面由王佐袁文才率领防守，当有枪2000支，地势险要和工事的坚固，敌人是难于攻破的。”

①②均引自《中共给前敌委员会的信》（1928年6月4日）